



La contrarrevolución

Índice

Introducción	3
Manuel Tot	9
Glosario	11

La Reforma Agraria fue uno de los detonantes de la caída del gobierno de Arbenz. Uno de los acontecimientos más graves de ese período fue que el Congreso de la República destituyera a casi todos los jueces por haber recibido un recurso de amparo que presentara un terrateniente afectado por la Reforma Agraria.

Este fue un acto inconstitucional que afectó la independencia de poderes.

Entre las fuerzas contra el gobierno de Arbenz estaban: el gobierno estadounidense del presidente Dwight Eisenhower, en especial, su Secretario de Estado, John Foster Dulles, así como el hermano de este, Allen Dulles, director de la Agencia Central de Inteligencia (CIA).

En segundo lugar, la United Fruit Company, propietaria de buena parte de las tierras cultivables de Guatemala y agregado que entre sus accionistas se encontraban los hermanos Dulles.



El obispo Mariano Rossell Arellano, fue el promotor de una gira anticomunista con el Cristo de Esquipulas como Coronel de la Liberación.

Entre los opositores nacionales estaba la Iglesia Católica, encabezada por el arzobispo Mariano Rossell Arellano, que había suscrito y divulgado la Carta Pastoral Contra los Peligros del Comunismo en Guatemala. Rossell Arellano organizó una cruzada de peregrinación del Cristo de Esquipulas para rogarle que terminara con el comunismo en Guatemala.

También se oponían al gobierno y lo señalaban de comunista, la mayoría de terratenientes organizados en la Asociación Guatemalteca Agricultores (AGA), que veían la Reforma Agraria como una amenaza contra sus intereses.

A favor de Arbenz estaban varios partidos políticos de distinta ideología como el Partido Guatemalteco del Trabajo (PGT), considerado de corte comunista. También lo respaldaban los sindicatos, ligas campesinas y comités de Reforma Agraria que, juntos, conformaban los Comités de Defensa de la Revolución. Así mismo, Arbenz contaba con el ejército de Guatemala que estaba a sus órdenes.

Cronología de acontecimientos

En la X Conferencia Interamericana, realizada en Caracas durante marzo de 1954, se vieron las primeras acciones de Estados Unidos contra Guatemala. En esta actividad diplomática se firmó por parte de todos los países, una resolución en contra de Guatemala, condenándola, y aislándola internacionalmente. Mientras tanto los Estados Unidos preparaban la llamada Operación Éxito, que no era más que la planificación del derrocamiento del segundo y último gobierno de la Revolución de 1944.

El plan contemplaba organizar al Ejército de la Liberación, bajo la jefatura del teniente Coronel Carlos Castillo Armas, que se encontraba en el exilio en Honduras, lugar donde se reunieron para terminar de preparar el complot contra el gobierno de Arbenz.

El 7 de junio de 1954, el Ejército de Guatemala presentó al presidente Arbenz un pliego de veinte preguntas. Una de las preguntas decía qué tanta influencia tenía el Partido Guatemalteco del Trabajo (PGT) en las decisiones del Presidente. Otra pregunta tenía que ver

con la posibilidad de dar armas a los campesinos para defender la revolución.

Arbenz afirmó que la influencia del PGT no era crucial para su gobierno y negó que tuviese intención de formar milicias populares. A pesar de las respuestas del Presidente, la duda quedó entre los miembros de la institución armada.

En junio de 1954 existía un clima de confrontación en Guatemala: invasiones de tierras, enfrentamientos entre campesinos y los agentes de seguridad que cuidaban las grandes fincas. Los sermones de las iglesias hablaban de la invasión comunista y atea. Además, se inició con una radio llamada Radio Liberación, que transmitía noticias acerca de una posible invasión.

El temor llegó a la ciudad cuando algunos aviones invadieron el cielo para ametrallar objetivos militares, como los fuertes de San José y Matamoros, dejaron caer propaganda contra el gobierno y amenazas de muerte contra los colaboradores de Arbenz.

Uno de los volantes decía: Guatemalteco: ¡En el día de la Liberación, los que Ayuden a Arbenz Morirán! ¡Los que ayuden a la Resistencia Patriótica Lucharán y Vivirán por una Guatemala mejor! ¡Viene el gran día! ¡Escoged! Por todo esto el gobierno guatemalteco denunció ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y la Organización de Estados Americanos (OEA) el complot internacional, pero no recibió respuesta concreta.

El gobierno localizó a los opositores del gobierno, y encarceló a algunos. Se llevaron a cabo cortes de energía eléctrica en toda la República para prevenir los ataques aéreos, pero estas medidas solo contribuyeron a que la población entrara en crisis psicológica.

Todo el movimiento contra el gobierno fue producto de propaganda. La Radio Liberación informaba acerca del avance del ejército de campesinos que habían pasado la frontera con Honduras y llegaría armado hasta la ciudad capital. La lucha entre los comunistas y los anticomunistas era narrada por aquella radio.

Pánico en la población

La población entró en pánico y se encerró en sus viviendas. Mientras tanto, el ejército esperaba las órdenes de su Comandante General para salir y detener a las fuerzas rebeldes que amenazaban al resto de ciudadanos.

El Ejército nacional estaba en la posibilidad material de hacerlo, pero solo se dio una escaramuza en Gualán, el enfrentamiento entre las tropas no se dio, ya que los oficiales negociaron para detener el ataque a Chiquimula.

Arbenz se dio cuenta que los únicos sectores que podían defender al gobierno eran los populares, que le habían pedido armas y él se las negó por temor a un derramamiento de sangre. De haberse distribuido el armamento, se hubiese desencadenado una guerra civil, pero las pocas armas que se tenían nunca fueron repartidas.

La operación llegó a su fin cuando Arbenz decidió renunciar, la noche del 27 de junio de 1954 y transmitió esa disposición al pueblo por radio. El Presidente entregó el mando al Coronel Carlos Enrique Díaz, Jefe de las Fuerzas Armadas.

Mientras tanto en El Salvador, Carlos Castillo Armas, esperaba que le dieran la señal de que todo estaba bajo control en Guatemala, para entrar triunfalmente al país. El problema de la entrada triunfal del Ejército de la Liberación a la ciudad de Guatemala representaba el punto de quiebre entre la nueva Junta de Gobierno y el caudillo liberacionista.

El embajador de los Estados Unidos, negoció con el ejército para establecer un pacto en el que se reconocía el liderazgo de Castillo Armas. Se acordó combatir el comunismo y el ejército tomó el control de las instituciones públicas y del orden jurídico legal. La Junta Militar quedó integrada por el Teniente Coronel Carlos Castillos Armas, Coronel José Luis Cruz Salazar, Coronel Mauricio Dubois, Coronel Elfego Monzón y Mayor Trinidad Oliva.

El Teniente Coronel, Carlos Castillo Armas, un militar sin victorias ni trayectoria, fue impuesto como presidente de Guatemala, alterando el orden constitucional. El 3 de julio de 1954, Castillo Armas fue recibido en la ciudad capital.

Glosario

Anticomunista:

Que está en contra del comunismo.

Cronología:

Orden en el que suceden los acontecimientos o sucesos de una historia.

Escaramuza:

Pequeña batalla sin mucha violencia.

Sermones:

Discursos moralistas que se dan en los púlpitos de las iglesias católicas.

La contrarrevolución

Por: Rodrigo Carrillo

Palabras: 1,137

Fuentes:

Alcira Goicolea, Los diez años de Primavera; Tomo VI época contemporánea: de 1945 a la actualidad. Historia General de Guatemala. Asociación Amigos del País. Pág. 23 a 38.